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特稿專欄

文／羅淑瑩整理

特稿

我們常會覺得「病得醫治」才是恩典， 

但如果對神只有一種方向可以走， 

只有一種心情可以體會， 

那我們可能把神的能力看得太狹隘了。

春
芳姊妹分享她在經歷懷了重度殘缺

的三女兒，及二女兒腦下垂體腫瘤

開刀的過程中，對於這位高中時即認識、

信仰的神豐美的愛，有更深刻的體驗。一

直以來，她對神懷抱的是「即或不然」的

信心，從不認為信了主就該一帆風順、事

事平安。神既是無所不能的，就不應受人

的限制，局限在人心所望的框架中。而在

困難磨練中，她卻看出了「神向我們所懷

的意念，是賜平安的意念，不是降災禍的

意念」。更體會出：患難中是祂施行拯救

的地方，祂真的始終都在！

各位平安，初看到「病中的信仰」覺得自

己實在不夠格，因為我實在沒有太多生病的經

驗，很怕自己像是「隔靴搔癢」，無法帶給大

家造就，但對體會到神始終都在，卻是我經

常的感受，感謝神不隱藏地，讓我在生命中不

斷地遇見祂，用功課好好的學習。在「患難」

中，我還是個見習者，希望我的分享能與各位

的經驗呼應，一起向天父獻上感謝的祭。

四十歲再度懷孕

2003年，在我以為已經完成生育責任的

十二年後，神再次讓我重享孕育小生命的喜

悅！因為是未求而得，加上養育前面二個女兒

的美好經驗，雖是高齡產婦，但我卻是信心滿

滿！只是沒想到，懷孕中期，因有早產跡象，

就診時醫生提出了終止懷孕的建議。因為發現

孩子有一半的心臟未發育完全，對於提供全身

運作的大動脈，無從提供機能。

那時，我躺在檢查台上，腦袋一片空白，

驚愕卻不知如何落淚，面對醫生詢問的「終止
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「祂始終都在！」

──丁春芳姊妹的生命分享
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懷孕」，只是想著：孩子的生命，在我手裡嗎？

「終止懷孕」意思是甚麼？生命的給與捨，權

利在我嗎？我的神會不會給醫生一個神蹟？

因為沒有「終止懷孕」，所以我還是進行

例行的產檢，每一次都是希望的毀滅。檢查台

上聽到的都是更多重度殘障的暗示，如今回想

起來，對那時的自己「被神保守住心懷意念」

有很深刻的感受，彷彿整個想法、所有的情緒

被神冰封住，雖然壞消息不斷，但神不要我胡

思亂想，祂不要我承受莫須有的恐嚇，神好像

要我知道：「這一切的主權在我，妳不要拿太

多的想像嚇自己。」所以當醫護人員好像唯恐

沒盡到告知義務，對我的胎兒「品頭論足」

時，我總是聽了，就放下。

「愛你原來的樣子」

懷孕末期，二女兒借了一本《愛你原來的

樣子》的繪本與我分享，我看了很感動。我告

訴自己必須是心態健康的母親，如果我嫌棄我

的孩子，還有誰不能嫌棄她？如果我看她是

寶貝，別人也會因我而改變態度，這樣我的孩

子就會在一個比較友善的環境中成長。快生產

前，我再一次翻閱《用腳飛翔的女孩》與《五

體不滿足》的書，我想要知道他們的母親是用

怎樣的心情迎接孩子，為什麼能把這樣殘障的

孩子教導得這麼榮耀神，那殘障反而變成了他

們的冠冕！我要勇敢地面對這樣的事，我相信

快樂的母親對孩子的影響是大的！

照神所定的日子生產

因為孩子的狀況特別，我的羊水太多，醫

生為我的安全而特別安排生產的時間，但我心

裡卻希望孩子能像姊姊們自然生產，因為剛好

日期遇到靈恩會，我希望我能領完聖餐（因為

到懷孕末期，一直有著會與孩子一同在產台上

離世的感覺），不過我並沒向家人或其他人說

出我的心願。我照醫生的安排，在佈道會期間

去抽羊水準備生產，沒想到醫生卻忘了約定而

取消，當下真令人挫折啊！

但當那晚在會後的禱告中，我突然體會到

──「醫生的爽約是神的安排！」，因為這一

耽擱我就可以領聖餐了。懷孕期間，聽到的一

直是令人挫折的消息，但在那一刻，我覺得我

的神顯現了祂自己，祂讓我知道，這一切，祂

都知道，祂會跟我經過這些事情。神知道我的

心思意念，祂回應，我好放心！醫生有沒有把

我放在心上沒關係，神知道我和孩子，那才是

重要的！

當我果真在領完聖餐的晚上，落紅陣痛送

醫時，我清楚地知道我的神接手處理了，因為

祂刪去了醫生安排的日子與考量。雖然我可能

會遇到醫生預估的危險，但我知道在神手裡，

我和孩子會有好的安排。驅車前往醫院的路

上，我真實地感覺自己被神緊緊懷抱，那感覺

至今依舊清晰，當時心中踴躍的感恩汩汩而

出！那種感覺真的很溫暖，自己和孩子將會是

生或死，都覺得不放在心上了！

孩子出生了，有遠比之前的診斷更令人心

碎的消息，不僅是心臟的問題，還有食道閉鎖

的困難，我彷彿感受到神對我說，「讓孩子到

我這裡來！」我，悲不可抑！

及時受洗歸回主懷

本來，我自認生命來自於神，如果孩子倏

忽離開，她必是回到天父的家中，因此對一出

生就緊急送進小兒加護病房保溫箱的孩子，

我沒想過受洗的事。可是當才一千多公克的孩

子，竟撐過心導管的手術，教會的長輩因此提

醒我們孩子受洗的事。我們不知道孩子不能須

臾離開保溫箱的問題，遠遠超過我們的認知，

可是神親自呼喚有能力處理的同靈──在醫

院服務的內湖教會羅淑琦姊妹，漏夜為我們安

排，克服了許多棘手的難關。（講座當天，羅
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姊妹也出席，補充說明了至今我一直並不知道

的狀況：羅姊妹非小兒加護的護理人員，但當

日卻正好可以排除工作來協助處理。當孩子離

開所有維生系統，在可能失溫的狀態，乘救護

車到車程一小時遠的淡海，是否仍能活著接

受洗禮，其實大家都沒把握，……但神保守著

孩子不但入大水受浸、又經過洗腳禮。洗禮場

上，淡水教會的媽媽們準備了熱騰騰的水，為

失溫的孩子洗浸暖身，之後救護車將孩子飛速

送回醫院，在醫院二個多小時後才被主接回！)

孩子的生命只有三天，我懷胎十月的孩

子，卻沒能懷抱過！三天，很短，但又長到把

一生重要的事都完成了。孩子得的是「愛德華

氏症」，發生率約為八千分之一，有生長遲緩

及嚴重缺陷，因此在懷孕早期即會自然流產，

即使出生後的嬰兒半數會在一週內死亡，百分

之九十在一年內死亡。所以孩子沒流產、沒胎

死腹中、生命雖只有三天，卻足足被神保守護

衛了十個月。她受了洗，乾乾淨淨回到天家。

在人間有一個可以想念的名字，在天堂有可居

住的地方。

神知道我，我在神心上

孩子的來去，如無字天書，我無法立時讀

懂其中的意思。無端承受這些是為什麼？有一

段時間，我覺得好像與神分坐蹺蹺板二端、無

聲，同時我和神又彷彿勾緊了指頭，祂知道我

雖無語，心中卻有許多難以跨越的關頭，可是

祂也無語，只是不斷地給我溫暖！

「神知道我，我在神心上」，這是我在這

件事上很清楚的感受！「祂始終都在」，在關

鍵的時刻彰顯自己！這樣的經驗沉澱到心底，

我感覺自己的心田被神的犁深深地耕耘過，心

裡的土被翻轉得鬆軟，我對一些事情的接受與

領悟變得快而深刻，這些成長帶給我的是活潑

而豐富的生命，真的是像《聖經》上神說「我

來，是要讓羊得生命，並且得的更豐盛」，雖

然我不知道自己的年限如何，但我知道我的神

真真實實地在栽培我，祂毫不隱瞞地向我揭露

祂的愛。

我們不過是被造之物，又像棋盤上的一顆

棋子，下棋，哪需要向一兵一卒去說明差派

的策略與路線？但神卻常常對我們「好說歹

說」，好像我們不能去體會祂的恩典，是一件

讓祂難過的事！祂讓我感受到，祂沒有讓我

更加了解到祂對我的愛，對我來說是件可惜的

事。有時想，我們的如此渺小、不配，可是神

卻這麼看重我們。因此我們也不能小看自己，

我們沒有在生命中回應給神一個了解，一個讚

美與感謝，其實是不應該的。

二女兒腦下垂體長了腫瘤

五年後，2008年10月，又是靈恩會前後期

間，我的二女兒檢查出腦下垂體長了腫瘤。而

神再度在風雨中，向我走了來。

女兒從升上高中開始經常頭疼，我們總以

為因通車的關係，暈車、壓力等問題造成，

中、西醫也多如此判斷。後來，本來規律的月

事也停了，醫生也多是以孩子未成年因素解

釋。去年，唸高二的孩子因為老師將她安排在

最後一排座位（參加家長會時，我曾請老師允

許孩子能往前坐，但未獲答應）。她發現數月

前才配的眼鏡卻總看不清楚。有幾次她自己想

測試到底那顆眼睛視力變差，結果發現二眼眼

角都有一些地方，只見白光，沒有影像。孩子

於是想到曾看過「實習醫生」影集中，有一病

患狀況和她相同，便對我們說她腦袋裡是不是

長了東西啊？因為在淡水的診所總查不出原

因，因此帶孩子去榮總醫院就診，立時發現孩

子有「視野障礙」的問題，醫生建議我們進一

步做「電腦斷層」的檢查。因為孩子快月考

了，我們想等考試完再處理，沒想到醫生對我

說：「我勸妳，只能盡快，不要延後！」這句

話，讓我意識到「風雨」將來。
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干擾的護欄，我們在這個風雨中被保護著！」

我的心思意念，再度被神定格著不自我驚嚇！

血流不止！

開刀三天後，孩子熱切地返回學校上課。

但二週後又再次回到醫院──因為鼻腔大量出

血。（非手術傷口問題，而是因為傷口在結痂

剝落時，帶動別的血管的破裂。發生機率極

低，年輕的孩子比較容易發生，因為活動力

大，教室又在四樓，雖避開體育課的跑跳，爬

樓梯對此時的修復也應避免，當時我們疏忽了

在家休息的重要！）

孩子在經過一星期裡斷斷續續的如開水龍

頭似地流鼻血，二次緊急回診，到了星期日晚

上12點，再度大量出血，似無止住狀態，我們

趕緊帶著孩子驅車前往醫院。

急診室裡，雖經止血處理，但孩子仍斷斷

續續地流著血，直到隔日上午主治醫師建議我

們住院觀察。中午辦妥了住院手續，看孩子已

經虛弱地睡著，我知會護士後，便回家拿些東

西。在家中，有句話一直浮上心頭：「你們要

休息，要知道我是神！」

三個鐘頭後回到醫院，孩子還在睡，我趕

緊趁空先梳洗自己。準備好等孩子醒來，要餵

她吃東西時，孩子鼻血再度流了出來，爾後，

便無法止住的流，雖然醫院做了些處理，但血

似乎沒有停的意思。到了晚上7點多，孩子竟

一下子吐出近250c.c的血，對我說了聲：「媽

媽，我看不見妳了。」便昏了過去，那時的我

已經無法承受這樣的驚嚇！

患難是祂施行拯救的地方

醫院緊急的處理後，孩子終於穩定下來。

夜裡，我回想最近的事，發現神實在跨越時

空，我們要遇見的困難，祂了然於心，祂不會

豁免我們的災難，但祂會讓我們在可以掌握的

我心想，天父，時間到了嗎？我又將結束與

一個孩子的關係嗎？雖然三女兒的經驗讓我體

會到與神契合的甘甜滋味，但我不致於勇敢到

期待再發生一次，我想這又會是一次漫長的熬

煉，求神穩住我的心情，是心中不斷的呼求！

神一步步帶領就醫

隔二天，我們在醫院等了三個多小時，快

到中午時蒙一位義工媽媽的幫忙，提前做了斷

層。發現孩子的腦下垂體長了腫瘤，因為腫瘤

呈液體狀態，不知何時曾撞擊過，所以當下醫

生很緊急地推薦了一位醫生給我們，而當天下

午剛好這位醫生有看診，在截止掛號前，剛好

還剩一個現場掛號的名額。

中午在醫院的書店裡，正好看到商業周刊

出了一本《台灣百位良醫》的介紹，我隨手翻

閱，看到了下午我們即將就診的醫師姓名。在

那一天，我感受到神為不諳醫療的我們，安排

了天使，一扇門、一扇門地為我們開啟，我清

楚感受到主在前引路的放心。

我問孩子對腦裡長東西的想法，她說：

「終於找到為什麼眼睛失去部分視力，與長久

以來頭痛的兇手，這樣挺好的。」她能這麼靜

定的看待，我放心了，這個平安是神安放的，

我也決定以感謝的心、樂觀的態度面對這件

事。雖是這樣，還是請孩子一起好好學習這門

功課，要有心裡準備，或許得允許學業成績

低一些，慢一些畢業等等，總之心裡要有準備

「好好的生這一場病」。

神砌護欄，心不驚慌

參加完靈恩會，領了聖餐，我們隔天改修

「住院課」。手術前一夜，孩子對我說：「媽

媽，大家看到我都很關心，這是大手術嗎？為

什麼我禱告時，一點『情緒』都沒有？」我

說：「我也是！就是不知道該怎樣害怕！但我

知道那是許多人的代禱，為我們砌了一道不被
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狀態下發生。我或許無知於要發生的狀況，但

神一直陪伴著，因為，從我信主到如今，不斷

看到許多的巧合，這些巧合有些是真槍實彈的

負軛操練，有些又超於想像，但我的感受總

是──「神向我們所懷的意念，是賜平安的意

念，不是降災禍的意念。」我深切體會──患

難中是祂施行拯救的地方。

那段日子，我們是存感謝之心在困頓之日

學習！「求主憐憫」是禱告裡最深的心意。趁

著安好的日子趕緊處理手邊應該進行與完成的

工作，是每天不敢怠忽的殷勤，因為平安竟是

如此的並非「理所當然」！

完全康復，滿懷感恩

孩子手術後，視神經的壓迫解除，視野能

力恢復正常，但對內分泌的影響，醫生語帶保

留：「還需觀察三、四個月。」我想神是要我

們在這幾個月，持續看到祂在這個病變上的

作為，一生有祂恩典的記號！沒想到12月中，

在回去看各種術後報告前，孩子的月經再度恢

復，我們非常高興，感謝主！我自認為腫瘤對

她的影響消失了！主的憐憫，如孩子所求，完

全的康復！

神的恩典太大，在開刀三天後孩子就能返

校，更多的感謝卻是發生在我們回診的過程

中。回診時，我們遇過一樣年輕的孩子腦下垂

體長腫瘤，但卻是屬於棘手的臚咽管瘤，必須

要打開二耳之間的頭蓋去清除這個腫瘤！這讓

我們感覺自己所得的病灶可以用「鼻腔內視鏡

手術」，實在太幸運了！也遇到過將要進行的

手術與孩子一樣的年輕婦女，但臉上寫滿無盡

的恐慌與憂鬱，那時深刻感受到我們的平安如

此珍貴。有一位病患從南部來，經歷一年的檢

查才查出病源但已身心俱疲。那時知道神用二

天的時間，醫生確定問題，一路安排人手處

理，免去了我們心裡的折磨與奔波。還遇到一

位病友雖發現了病灶，但影響已經造成，如視

神經受損或內分泌無法恢復。而我的神，用一

個老師執意安排座位的方式，讓孩子及早發現

問題並處理它。

因為有五年前的經驗，這次全家面對這個

困難，不曾質疑為什麼這病痛臨到我們？我們

好像都有了經驗，覺得「風雨故人來，在風雨

中，要與主相會」。神為我們發現問題，並且

祂要施恩典，處理問題，我們只管放心接受就

好！經上說：「在世上你們有苦難，但在我裡

面有平安。」我覺得神正是為了我們的苦難而

來，祂愛我、要幫助我。

作家吳若權先生在一篇文章中的一段話，

和我現在面對人生的心情很像：「我只是很平

靜地接受它，不頑強抵抗，也沒有要戰勝的念

頭，而是願意與生命的意外和平共處，以歸

零的心情和謙卑的態度，讓自己走向生命的谷

底，拋下懷疑、埋怨，緩步轉身，重新在學習

的階梯上拾級而行。」

這是我的經驗，讓我有所感的進入自己人

生的下半場，用更多的信心、更無疑的盼望，

好好的過神賞賜的日子，感謝神，用各種面貌，

不斷地向我彰顯祂的慈愛，以恩惠款待我，我

覺得自己的生命生機處處。患難實在是神要給

我們的禮物，我們要好好的去接受。患難中，

神不是單看你跟祂求甚麼，而更想要知道我們

向祂持定的心意是甚麼。神處理的方式，絕不

會只有一種模式。雖然我們常會覺得「病得醫

治」才是恩典，但我想如果對神只有一種方向

可以走，只有一種心情可以體會，那我們可能

把神的能力看得太狹隘了。我相信在我們的生

命裡，神總是積極地在向我們展現祂自己，我

們不一定要被別人的經驗框住，不一定得要跟

別人體會一樣，才覺得神是愛我的。我相信神

對我們每個人都有祂教導的方式，用我們可以

領受的方法，讓我們的悟性開展起來，祂邀請

我們進入祂的生命，不僅只是允諾一個永生，

在人間，我們不要忘了祂始終都在。       




